

# Denunciamos a los Estados Unidos ante la conciencia obrera de América como encubridor de un delincuente con violación de compromisos contraídos bajo la fé de su honor.



Año VII N° 238 8 Mayo de 1937 Editor, Aureliano Gómez

## A pesar del terror y de las maniobras del Gobierno, el desfile del 1o. de Mayo fué un éxito para los sindicatos obreros

El ingenio popular pasó en forma espontánea por encima de las arbitrariedades policíacas.

Los sindicatos obreros de San José tuvieron en nuestro concepto un éxito en la celebración del Primero de Mayo. A pesar del terror que las autoridades hicieron circular por todos los rincones del país con el fin indiscutible de restarle concurrencia al desfile y al mitin, la concurrencia fué enorme y el entusiasmo desbordante. No hubo ciertamente el número de otros años. Pero hay que tomar en cuenta que esta es la primera vez que los sindicatos toman en sus manos la organización de un acto de esa clase y que en esta ocasión no vino gente de provincias a la capital.

### En la Plazaleta del Pacífico

A las dos de la tarde comenzó a reunirse la gente en la plazaleta del Pacífico. Los sindicatos no anunciaran bien debido a las vacilaciones de la policía para dar el permiso, el lugar de reunión y la hora de partida. De aquí que muchos trabajadores renunciaron a desfilar. A la hora señalada, los concurrentes eran pocos. A ratos sentimos la impresión de que aquello iba a fracasar.

### Excusas

Poco antes de iniciarse el desfile, centenares de obreros hicieron llegar por escrito o

por medio de recados verbales sus excusas por no poder asistir. Alegaban que la hora era inopportuna, que se trataba de un día sábado y que no podían irse del trabajo sin que les hubiesen pagado sus jornales. La razón era de peso. La policía es indiscutible que la tuvo muy en cuenta al negarnos a última hora—cuando el desfile estaba anunciado para las seis de la tarde—el derecho de prolongar la celebración después de esta hora. Tal actitud de la policía obligó al Comité Organizador a cambiar la hora de reunión ya sin tiempo para difundir suficientemente esa nueva disposición.

### La policía

Un verdadero ejército de policía fue enviado para cuidarnos. Hubo un momento en que pensamos que desfilarían más policías que trabajadores. A caballo, a pie, en automóvil, en motocicletas; un verdadero ejército motorizado. Ante semejante despliegue, los timoratos se escabullían, y los maliciosos relajaban. Nosotros también reímos, porque aquello era el comienzo de lo ridículo. Al frente de la policía iban varios coronellos con uniformes flamantes, y entre esos, coronellos se desataba Aurelio Morales con uniforme de la Guardia Nacional.

Pasa a la sexta página

## Lo que dijo Mario Sancho desde el micrófono de Atenea y lo que nosotros pensamos de Mario Sancho.

Martes 6 de mayo. A las siete de la noche, Mario Sancho habló sobre España, desde la estación Atenea. Tenemos un gran interés y una gran curiosidad escuchar a Mario Sancho. Pero no tenemos y una curiosidad que no pueden explicarse por el valor que para nosotros indudablemente tienen las capaci-

dades literarias de Mario; sino más bien por el criterio que hemos llegado a formarnos de sus características como factor social. En nuestro concepto, él es uno de nuestros primeros valores humanos; pero que está poseido de un pesimismo grande que es el mayor obstáculo para que sus condiciones positivas jueguen

el papel que pueden y deben jugar en la vida del país. Hay pues, dentro de Mario Sancho, un combate de dos fuerzas poderosas que lo convierten en la mayor parte de las veces, en un simple espectador muy inteligente, pero no por eso menos simple espectador, del proceso social. De vez en cuando se baja Mario de la

torre de su pesimismo y arremete—con sus bien templadas armas—contra la injusticia social, contra la hipocresía ambiente, contra todos los vicios de nuestro medio. Y por otro, que cada una de sus arremetidas hace clara sobre el campo de batalla. Pero luego vuelve a su torre y continúa

Pasa a la 6<sup>a</sup> pag.

## Es a MEDIO MILLÓN a lo que asciende el robo de C. Beeche

Al pueblo de C.R. lo están haciendo comer CUENTO.

A Marcos Murillo el pequeño empleado municipal, la justicia lo ha hecho devolver todo el dinero que se llevó. Su familia, compuesta por gente humilde, ha sido humillada en todas las formas por los detectives, y la prensa amarilla ha logrado mantener la expectación alrededor de este robo, lo cual le ha proporcionado vender

cada día su edición compuesta de muchos miles de ejemplares.

En cambio Peleche sigue fuera del país y ni un cinco se ha rescatado de la gran suma que se robó. La justicia ha tratado con toda clase de miramientos a su familia; don Buenaventura Casoria será su abogado defensor. Y

Pasa a la página 6a.

## Palabras de Auriel Gallardo

Reproducción a continuación los conceptos más salientes del discurso pronunciado por Auriel Gallardo, dirigente del Sindicato de la Construcción y quien hizo uso de la palabra en nombre de las organizaciones obreras.

Comenzó relatando los acontecimientos de Chicago en 1936 aludiendo en especial al formidable movimiento hispanoamericano por la jornada de 8 horas de trabajo. De seguido se refirió a las luchas obreras por las reivindicaciones inmediatas tal como se plantean actualmente en Costa Rica. Hizo ver la importancia que tenía el acercamiento de las distintas agrupaciones obreras entre sí en el sentido de hacer más efectivas sus luchas. Señaló

como un primer paso para el logro de un tal acercamiento el hecho de que este año las organizaciones existentes habían tomado en sus manos, a través de un comité de unión, la organización del Primer de Mayo. Llamó la atención sobre la conveniencia de que en este primer paso siguieran otros, de manera que el año próximo al celebrarse el día del trabajo, se contara ya con una central sindical que agrupara si no todas, por lo menos las más importantes organizaciones obreras del país. Finalmente, hizo el orador mención de algunos aspectos de la conferencia dictada por el sociólogo americano que nos visitó recientemente,

res norteamericanos. Nosotros protestamos vehementemente de lo que está ocurriendo.

Denunciamos ante la conciencia obrera de América al Gobierno de los E.U. como encubridor de un delincuente con violación de compromisos contraídos bajo la fé de su honor.

El Departamento de Estado —según lo denunciado por el mismo Ministro de R. E.— se niega a cumplir con motivo de Castro Beeche, el tratado de extradición entre los E. U. y Costa Rica. Con inaudita insolencia el Gobierno de los E. U. pretende que el Gobierno de C. R. comparezca ante

los tribunales como

un criminal a hacer

que los vecinos del pueblo de Costa Rica que en este momento reclaman la captura de Rubén Castro Beeche.

El tratado es letra muerta para estos señores.

Se en el Congreso.

## Feriado el 8 de Mayo

El TE-DEUM cantado en los templos. Siguen los enemigos del presidente, disfrazados de amigos y consejeros, minándole el terreno.

Póngase alerta, el Presidente de la República, con el servilismo desplegado a sus pies, en el cual quieren hacer naufragar su nombre la malicia, la dignidad y la ignorancia. Abra los ojos y busque quién o quiénes de los que los rodean y le hacen zafiamas y le dan consejos que le halagan su egoísmo, están propuestos a perderlo ante la opinión seria del país. Hay aún de ponerlo en ridículo a él y a su familia. Los retratos que cuelgan en las paredes de los salones municipales con la ceremonia y los discursos serviles que se hacen al descubrirlos; el ocho de mayo feriado con el Te Deum cantado en los templos son muestras de este afán. Se emplean procedimientos muy semejantes a los que emplearon el Ministro de la Guerra Peleche Tinoco y sus compinches, para minar el sueño en que se paraba el Presidente González Flores. Quién o quienes son los que en estos momentos se gravitan la buena voluntad de militares y policías prestándoles dinero sin interés o comprándoles los giros sin descuento? Cosas parecidas pasaron en visperas de que los Tinoco traicionaran a don Alfredo González Flores. Peleche Tinoco y sus parientes se fugían amigos y enemigos del Presidente de la República y de su familia. Personas enteradas de las maniobras del Ministro de la Guerra advirtieron el peligro

al Sr. González Flores, quien no quiso hacer caso. Al saberlo Peleche Tinoco se convirtió en víctima de la calumnia, y el día antes del cuartelazo la familia Tinoco mandó a la señora madre del Sr. González Flores un gran ramo de rosas. Y en los cuarteles los hermanos Tinoco se ganaron a los militares con procedimientos semejantes a los de prestarles dinero sin interés y de comprarles los giros sin descuento.

Examine con serena conciencia el Presidente Cortés su actuación durante el año que lleva en la Presidencia, y diga si ha hecho algo tan extraordinario, algo tan superior a lo llevado a cabo por sus antecesores, que merezca que se declare feriado el OCHO de mayo, aniversario de haber tomado el poder. Ha mejorado la vida del ciudadano costarricense en tal medida que se siente impulsado a expresar su agradecimiento hacia el cantar el TE DEUM en los templos? Un bimbo Rudo y en general los Gobernadores de provincias y todos aquellos que lograron un buen "nueso" pueden sentirse en sus glorias y estar dispuestos no solo a pagar un TE-DEUM en acción de gracias por su buena suerte, sino a entonarlos ellos en persona. Pero a aquellos para quienes no pasa de un bullanguero espectáculo la quema de "don Maia Situación" en la

Pasa a la 6<sup>a</sup> página